

### CRÓNICA DE MÉJICO

## Obregón, el revolucionario

Alvaro Obregón ha sido elegido presidente de Méjico. Hablemos de él porque, además, es una de las figuras más interesantes de cuantas se agitan sobre el tablado mundial de la política. Obregón, el revolucionario, debería nombrarse, porque Obregón ha sido principalmente eso: un revolucionario.

Pero un revolucionario distinto a como generalmente se entiende esa palabra. Para muchos revolucionarios es sinónimo de batallador, sanguinario, transformador violento de todo lo constituido, arrojador de un país al caos sin preocuparse en darle de él y, en fin, un hombre que no deja tras sí beneficios prácticos apreciables.

Apresuremosnos a decir que Obregón es un revolucionario, acaso el mayor revolucionario de nuestros días, tan grande como puedan serlo cualquiera de los hombres que en Rusia gobiernan luego de la muerte de Lenin. Más Obregón se diferencia de Lenin en que no ha fracasado nunca. El ruso hubo de reconocer en 1921, que el comunismo era una utopía irrealizable. Obregón nunca vió sus ideas adreotadas ni se encontró en el duro trance de reconocer su fracaso. Obregón, por el contrario, ha tenido la suerte de ver imponer su programa, de verlo irse poco a poco realizando y ver como la realidad respondía a las esperanzas que en él había puesto.

Echan en cara muchos a Obregón los años de caudillaje en los que persiguió a

sus enemigos y en los que en muchas ocasiones ni dió ni pidió cuartel.

El brazo derecho cercenado dice de lo cruenta que fué la lucha entre Obregón y sus enemigos. Pero conviene recordar que en Méjico no se le da a la vida la importancia que aquí. Un siglo de constantes revoluciones ha hecho que la vida humana tenga un valor mucho menor. Por eso fusilamientos y matanzas que a nosotros nos horrorizan no tienen gran cosa de extraordinario para la psicología mejicana de gentes valerosas que matan y mueren con la misma tranquila indiferencia.

Obregón es el hombre que consiguió sacar a Méjico de las revoluciones en que estaba sumido desde que abandonó el poder Díaz. Del caos mejicano consiguió—con arreglo a un plan valiente y provechoso para el país—ir poco a poco haciendo surgir una nación. Lentamente, luchando contra todos aquellos a quienes el caos favorecía, consiguió ir estructurando el Méjico actual en el que las revoluciones—si continuán produciéndose—van siendo vencidas por un poder que resiste desde hace ocho años todos los embates de sus enemigos, que se afianza, que va desarrollando su plan con arreglo a lo propuesto y que acabará por hacer de Méjico una nación poderosa.

¿Que ha cometido equivocaciones? Sin duda, pero al que se las eche en cara podrá repetirle las evangélicas palabras de «quien esté libre de pecado tire la primera piedra».

El novillero y el señor Román auxiliaron a los heridos, hasta que fueron recogidos por un automóvil que hace el servicio a Tarancón, y trasladados a Guadalajara. Los heridos fueron hospitalizados.

El padre del novillero padece heridas de consideración en la cabeza y magullamiento general. Su estado fué calificado de muy grave.

## ALCALDIA DE MURCIA EL NUEVO SERVICIO DE AGUAS POTABLES

Acordado por la Comisión Municipal Permanente de este Excelentísimo Ayuntamiento, en su Sesión del día 6 de Junio, poner en servicio inmediato la red distribidora de aguas potables y alcantarillado en el barrio del Carmen y en todas aquellas zonas en que se vaya terminando la instalación en el resto del casco de la capital, se hace saber a todos los propietarios por donde se haya instalado o se instale en lo sucesivo la red, que pueden solicitar del Excmo. Ayuntamiento la construcción de las acometidas, en el más breve plazo posible, pues siendo de suma urgencia el readoquinado de aquellas vías donde se ha concluido la instalación de estos servicios, no puede darse comienzo a aquella obra tan importante, reclamada por el vecindario, hasta que estén concluidas las acometidas de alcantarillado y aguas potables.

Esta Alcaldía espera confiadamente en que los propietarios de inmuebles situados en aquellas zonas, acudirán sin demora a solicitar dichos servicios, pues en otro caso y dado el carácter obligatorio de los mismos, habría precisión de realizar las obras por el personal municipal y a cuenta de los directamente interesados.

Murcia 9 de julio de 1928.—  
El alcalde, Marqués de Ordoño.

## Vida deportiva

### El Imperial vence al Callosa

El pasado domingo en el campo de deportes de Zaranzona, celebraron un partido amistoso el Imperial F. C. y el Callosa Deportiva.

El partido fué un constante dominio del Imperial, merced a la enorme labor desplegada por las líneas media y defensiva.

La delantera bordó magníficas combinaciones, empleando ese juego tan característico suyo de pases cortos por bajo, que llevaron de cabeza toda la tarde el equipo visitante.

Ocho tantos marcaron los imperialistas de enorme ejecución y gran vistosidad, logrados por Albaladejo (tres), de magníficos cabezazos y recogiendo enormes centros de Virvi, edano, consiguiendo los restantes fueron marcados por Julio, Virvi y Orens.

Los del Callosa se defendieron bien destacándose su medio centro que jugó bien, pero no pudo sujetar a pesar de ello a Albaladejo, que cada vez se muestra más peligroso.

La delantera se las tuvo que entender con una línea media que brilló a gran altura y no pudo hacer nada. Los equipos se alinearon por el Imperial: Enrique; Plazas, Ramírez; Orens, Mateu, Miguel; Virvi, edano, Albaladejo, Julio y Perichales. Por el Callosa lo hicieron: Legu; Ramírez, Meseguer; López, Butrón, Salinas; Andreu, Ruiz, Martínez, Sixto y Cabro.

Arbitró el aficionado Casañá.

LA ASAMBLEA DE FÚTBOL

### El Real Murcia, agregado al grupo Cataluña-Centro-Sur

Madrid, 10.—Ayer prosiguió sus sesiones la Asamblea Nacional de Fútbol. Se concedió autorización a

Navarra para constituirse en Federación independiente. Se acordó que el partido internacional Francia-España se celebre en Barcelona y el encuentro con Portugal en Sevilla.

Se acordó que el Real Murcia fuese agregado al grupo constituido por las Federaciones de Cataluña, Centro y Sur. Estudióse la forma de la competición del campeonato de España, que se hará por tres agrupaciones de Federaciones.

En virtud de la dimisión del seleccionador nacional señor Berraondo, fué elegido para este cargo José María Mateos.

### Aterrizaje de un avión

Tarragona, 9.—Un avión de la compañía «Latecoere» que hace el servicio entre Toulouse y Casablanca aterrizó en las inmediaciones de esta capital.

Los pilotos resultaron ileosos y el aparato sufrió defectos de consideración.

chazo malísimo y cinco intentos de descabello.

A su segundo, que es un precioso animal, no se estiró con la capa; hasta Chicuelo, el gran maestro, le inició el camino, largando tres verónicas y media, estupendas.

Fuó torado por el toro, en su faena de muleta y con el estoque dió dos medias atravesadas y cinco descabellos.

Con esta labor, comprenderá Cagancho, que no es para que lo vuelvan a contratar otra vez en esta plaza.

¡Que vaya con Dios Cagancho, y que la Magdalena lo guíe!

Gitanillo de Triana es un artista, pero es necesario que aprenda más, sobre todo a saber por donde achuchan los toros.

A su primero que era un toro buenisimo le hizo una faena de muleta con la izquierda estupenda. Dando pases naturales, de pecho y por altos estupendos. En cambio dió dos molinetes que dió no fuerón de mi agrado.

Fuó una lástima que al iniciar el viaje para entrar a matar, el toro hiciera un extraño y le diera con un pitón en la espada y se le quitó de la mano. Luego soltó media regular y se echó el toro. El matador recibió una ovación.

Al último, lo toró de muleta en mal terreno, por eso fué achuchado varias veces y hasta enganchado una vez y le pudo costar un serio disgusto.

El toro no se trufa nada, a pesar de lo que muchos echan lo que pasaba era que se descompuso al primer achuchón y ya no daba pie con bola y además, que tenía que marcharse en el correo y que ría aligerar. Y precipitaciones con los toros no.

Entró a matar yéndose y dejó media ladeada y acertó el descabello al cuarto intento.

Con el capote puso cátedra porque de eso si está muy bien.

De los subalternos me gustaron el Perre, Cástulo Martín y Nacional.

ENVIO  
Para mi buen amigo «Don Diquela», que sabe de estas cosas y los dos estamos al cabo de la calle, de lo que hace Cagancho.

RECARGANDO

### Onomástico

Hoy celebra sus días la bellísima y distinguida señorita Amalia Niño Cano, hija de nuestro querido amigo el Administrador de la Tabacalera en Murcia, don Angel Niño Aznárez.

A las muchas felicitaciones que con tal motivo sin duda ha de recibir, una la encañadora señorita de Niño la nuestra afectuosa.

### La corrida del domingo

## ¡Chicuelo, Chicuelo, Chicuelo!

...Y llegó el día que esperábamos con ansiedad. Un día de toros verdad. Mucho calor y un sol rabioso...

Murcia, la bella sultana, dormitaba. Es la hora de la siesta. Hay un silencio elocuente en sus calles...

Las músicas pasan, desentonando alegres pasodobles, pero la ciudad no despierta, sigue tranquilamente su reposado sueño.

Media hora antes de la española fiesta, comienzan a llegar automóviles de las ciudades comarcanas. Los forasteros han sabido apreciar más que los de la tierra, la clase de corrida que se había de celebrar, además sabían que Chicuelo tenía que demostrar que es el único torero de la temporada.

Me dió mucha pena ver la plaza a las seis menos cuarto. —¿Es posible que no haya afición en Murcia?—Me pregunté «in mentis».

Tras de mí, en una barrera, hay un señor de bastante edad.

—En mis tiempos—decía—se lidiaban toros, pero toros verdad, no estos que se corren ahora.

—Y de los toreros, que me dice usted? Que no hay, no señor. Ahora no se lidian los toros, se juguetea con ellos, pero como en mis tiempos... Aquellas faenas de Lagartijo...

Así hablaba aquel buen anciano cuando hicieron el paseillo las cuadrillas.

Nuestro hombre hace un corto silencio.

Salé el toro. Un hermoso negro zaino, que salé con muchos pies.

—Ahora verá usted lo que hacen con este toro, todos de cabeza.

Surge Chicuelo y logra dar una verónica con los pies juntos.

El animal va a los caballos y cuando el de aupa mide el suelo, mete el capotillo Chicuelo y se lleva al de Encinas hasta los medios y remata con media verónica enorme, enormísima y estalla la primera ovación de la tarde.

Cagancho en su turno da una verónica, pegándose al rabo y se le aplaude. «To» sea por Dios.

En banderillas sobresale Romerito que deja un par enorme.

Toma el diminuto torero los trastos y se va al morlaco, que no está para bromas, y comienza a torearlo por bajo valentísimo y consigue sujetar. Luego con una gracia inusitada da unos pases de pecho, en redondo y altos. Junta las manos el bicho y atacando recto deja una esto-

cada superiorísima que mata sin puntillá. (Ovación, oreja y rabo).

Salé el cuarto, enormemente grande, con muchos pitones; manso.

El animalito no quiere ir a los caballos ni aun para darle las buenas tardes.

Chicuelo comienza a trabajarlo con el capote, con gran conocimiento y arte, hasta que consigue que tome las varas necesarias.

No se ve nada en quites, porque el torazo no está para lucimiento.

En banderillas pasa igual.

Toma Chicuelo la muleta, comienza a trastear al manso con gran dominio, que da muchas tarascadas; y cuando iguala, ataca rápido y cobra una estocada defectuosa, descabellando a la cuarta.

El público aplaude a Chicuelo, que ha hecho una faena de torero enterado.

También en los otros toros hizo quites verdaderamente enormes, dibujando verónicas, chicuelinas, gaoneras y todo un repertorio completo de toro de capa.

El viejecito de la barrera decía:

—Aquí hay un torero de mis tiempos.

Cagancho, está visto, no quiere o no sabe tirar de los toros. No se quiere comprometer, tiene muchos hijos y es una lástima dejarlos desamparados y tenga que ir con los compadres por esos caminos esquilando mulas, y «argao» lo que esté a su alcance. Por eso él dice lo de los vallisoletanos; ¡veley!

Le tocaron buenos toros, pero había que torearlos y consentirlos, y eso es una tarea harto difícil para el que no se arrima.

El trianero se empeña en hacernos creer que torea; pero ahora, que nosotros no nos lo creemos.

¿Que Cagancho torea si empre fuera de cacho? es cierto, aunque componga la figura todo lo que quiera y resulten los lances preciosos.

En sus dos toros hizo lo mismo.

Al primero lo tomó de muleta con intención de apretarse, pero cuando el de Encinas le achuchó, enseguida comenzó con los medios pases y deslució el principio de su faena, que la llevaba por buen camino. Con que hubiera sujetado un poco nada más a este toro, hubiera hecho de él lo que hubiese querido.

Con el pincho estuvo francamente mal, como siempre. Entró desde lejos y echándose fuera para una estocada tendida; luego soltó un pin-

## EL NOTICIERO DE LORCA

### Las aguas del Castriil y Guardal. ¡Al César lo que es del César!

Jamás he sido partidario, de encomiar gestiones, ni de apreciar éstas, a sabiendas de que con estas alabanzas o depreciaciones, podía molestar o herir la responsabilidad de determinados sectores, dejando al mismo tiempo en el olvido (cuando de rebatir justos aplausos se trata) a señores que coadyubaron con su entusiasmo por el feliz resultado que hoy ha tenido, la concesión de las aguas tan ansiadas, como son las del Castriil y Guardal para la vega lorquina.

Don Francisco Manrique de Lara y Berry, fué el iniciador y recopilador de datos, que con su fecundo y diáfano ingenio, formó aquella célebre proclama al pueblo de Lorca, que tantos recelos causó y que hoy, cuando menos se esperaba, dígame lo que se diga, se convierte en realidad tangible, gracias al esfuerzo titánico de los señores excelentísimo señor marqués de Rafal, conde del Valle de San Juan y señor García de Sola, asesores por ese venerable anciano que quiere a Lorca como a su tierra y que se llama don Ricardo Egea.

No soy injusto; la Cámara Agrícola, con su Memoria luminosa, así como todas nuestras autoridades, han ayudado todas ellas a que esta petición justísima sea un hecho vidente, y que con ello han redimido a Lorca de su miseria y de su muerte segura como población agrícola.

Los Excmos. señores Presidente del Consejo de Ministros y ministro de la Gobernación, han comprendido los dolores de nuestra huerta, y de sus resignados habitantes y han visto, por los ojos de la Confederación Sindical Hidrográfica del Segura, que había que extirpar la plaga que paulatinamente iba extendiendo su mancha de podredumbre dejando desolados los hogares de nuestra fértil huerta.

OVIDIO CAYUELA

### Las obras de ferrocarril de Mula-Fortuna a Caravaca

Ayer se efectuaron las pruebas del puente sobre el Segura, situado entre Molina y Alguazas, en la línea del ferrocarril de Fortuna a Caravaca.

Para este efecto, pasó por dicho puente un tren formado por una máquina tipo mil y varios vagones cargados.

Las pruebas dieron un resultado excelente.

Asistieron al acto el ingeniero jefe de la división don Antonio Bañón y personal a sus órdenes.

### Carta de La Unión

Todas las personas cultas de esta ciudad, y en general, cuantos se preocupan de su progreso, han visto con la mayor simpatía la campaña emprendida por el gobernador civil para lograr en lo posible el abaratamiento de la vida, y a la vez, para buscar el mayor perfeccionamiento en los aspectos social, urbano e higiénico.

En nuestra modesta nos ofrecemos a dicha autoridad para conseguir que sean respetadas e interpretadas como corresponde, tan acertadas disposiciones.

Esa es una de las misiones de la prensa, y más a gusto se cumple cuando impera la justicia sobre todo en las alturas del Poder público.

Se han reanudado los trabajos en cuatro hornos de calcinación de blendas, adscritos al Sindicato Minero.

La vega lorquina, una vez que el beso de esas aguas acaricie sus tierras, será el vergel español más florido, puesto que sus labradores se forjaron en el yunque del sufrimiento y el hambre; y todo aquel territorio que está poblado de hombres de este temple tiene por fuerza imperiosa del destino que triunfar.

Para poder bosquejar solamente lo que esta concesión de agua es y significa para Lorca, hay por fuerza que haber nacido en el terruño; hay que haber asistido día tras día, durante 23 años, a la subsistencia de aguas; cuadro de ánsias y amarguras, cuyas pincladas dolorosas son arrancadas de la paleta luctuosa del hambre de nuestra huerta.

No es posible que nadie se imagine la cadena de sufrimientos que nuestros labradores vienen arrasando, por la pertinaz sequía que agosta nuestros campos; ello es necesario haber recorrido sus parcelas de terreno, cuajadas de árboles frutales mustios y sin fruto, por la falta de ese elemento vivificador, que se llama agua.

No es bastante un solo artículo para exponer lo que es y significa para Lorca la concesión de parte de las aguas sobrantes de los ríos Castriil y Guardal; hay necesidad de escribir muchos, pero por enorme que sea la cifra de ellos, más, mucho más grande debe ser el agradecimiento que Lorca debe guardar para los señores Marqués de Rafal, Conde del Valle de San Juan, don Francisco García de Sola y señor Egea, que con su fé inquebrantable y su amor a esta tierra del Sol, la han redimido de su eterno llanto.

Dios es justo y no puede olvidar las preces que eleva hoy hasta sus plantas el pueblo de Lorca entero.

OVIDIO CAYUELA

Se ocuparán en ellos, unos doscientos hombres. Por de pronto, se ocuparán de calcinar la blendas de varios meses que están pendientes de obtener las primas que le corresponden.

Si al fin—como se ha anunciado—se hace el préstamo de un millón de pesetas a dicho Sindicato, para dedicarlo a operaciones de mineral de cinc, suponemos que esos hornos seguirán trabajando indefinidamente, a la vez que se normaliza, en ese aspecto, la industria minera.

Ha producido el mejor efecto la noticia de estar aprobados los presupuestos y memorias—por la Diputación provincial—para la construcción de tres caminos vecinales de esta comarca, entre ellos, uno que nos interesa mucho, y que facilitará grandemente nuestras comunicaciones con la cercana diputación de Portmán. Es de esperar que se aleren todo lo posible los trámites para que las obras se emprendan enseguida, con lo que se aliviará algo la crisis trabajo.

J. M. M.

### Entrega de una bandera a la benemérita

Pozuelo, 9.—Se celebró el acto de hacer entrega de una bandera que regala el vecindario a la guardia civil.

La fiesta resultó brillantísima.

NOTICIA DE INTERES  
CON LA ODONTINA NATI DESAPARECE EN EL ACTO DEL MAS FUERTE DOLOR DE MUELA Ventas en farmacia

